

自学・自主研究部会

部会長：附属中学校 木村真冬

部会員：附属中学校 佐藤義高・長谷川愛・森祐樹

2022 年度活動報告：

今年度は附属中学校のメンバーのみとなったため、附属中学校における「自主研究」について、お茶の水附属学校園全体の特色である自主的探究的な学習活動の連携という観点でみていくこととした。

生徒が自ら選んだテーマを自ら追究する「自主研究」は、まさに「学びに向かう力、人間性」を育てる学習活動である。幼小中高大という長い成長の過程の中で、中学校ではどのような目標を設定し支援を行うことが望ましいか、生徒の実態に関する情報交換やアンケート調査、文献調査などをもとに話し合った。

今年度の部会では、以下のような内容を実施した。

- ・「自主研究」カリキュラムに関する第1学年、第2学年の情報交換
- ・他校の探究的な学習活動の事例調査
東京女子学園 香川大学附属坂出中学校
奈良女子大学附属中学校
- ・中学1年生に対する「学校の魅力」アンケート結果分析。
- ・附属高校「アニマルウェルフェア」生徒動画発表会への参加
- ・過去の「自主研究」の研究開発時にまとめたグループごとの指導方法について、時代に合わせた更新を検討し、「指導マニュアル」作成に着手。
- ・中学3年生対象「自主研究」アンケート項目検討、3月実施。
- ・卒業生への「自主研究」に関するインタビュー（春休み予定）

今年度は、まだコロナ禍での制限が残っており、以前に実施されていた、中学の自主研究発表会を小学生が参観したり、高校生と中学生が研究交流をしたりといった取り組みを行うことはできなかったが、来年度はぜひ復活させたいと考えている。可能であれば他附属のメンバーの参加があるとよいが、そうでなくても、大学や附属幼小高の先生方との情報交換・連携の場を設けていく。指導マニュアルの作成と書籍化の検討すること等もすすめていきたい。